

EL VIGILANTE.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico sale dos veces á la semana.
En Gerona: 1 mes 3 rs., 3 id. 8.—Fuera de Gerona: 3 meses 9 rs.
No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado, en metálico letras ó sellos de franqueo.
Números sueltos 6 cuartos.
Insértese ó no, no se devuelve ningun original.

PERIÓDICO LIBERAL DE GERONA.

Anuncios á medio real linea á los señores Suscritores y á 4 real id. para los no suscritores.
Comunicados á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Oficinas TERTULIA LIBERAL, calle de la Zapateria vieja número 4 y en la Imprenta de este periódico Plaza de la Independencia, núm. 15, bajos.

GERONA 9 DE ABRIL DE 1870.

Para calmar la natural ansiedad de nuestros suscritores, en presencia de los sucesos ocurridos en las cercanías de Barcelona; hemos resuelto anticipar el número que debia publicarse mañana, dando por otra hoja suelta el domingo las noticias de mas importancia que alcancemos.

Considerando con estremecimiento los acontecimientos que hoy tienen lugar en la hermosa campiña de Barcelona, sentimos en verdad el alma atribulada, no tan solo por la sangre vertida, si que tambien, por la pena de no haber sido hasta ahora fecundos en resultados los esfuerzos consagrados en pro de la causa de la libertad, hollada con torpe planta por gobiernos de triste recuerdo.

Salvando todas las intenciones, digamos la verdad sin ofensa de nadie. ¿Quién tiene la culpa de esa insurreccion que cubre de luto las cercanías de la ciudad condal? La mente ofuscada, impulsada por un noble sentimiento, si se quiere, ávida de destruir abusos del antiguo régimen, achaca toda entera la culpa al gobierno. Y nosotros que juzgamos esta cuestion en la region serena de las ideas, damos la culpa de cuanto pasa á la fatalidad histórica de los sucesos.

La escuela del infortunio hace las mas de las veces inflexibles á los poderes. Si para cimentar la estabilidad en las instituciones, la concordia en los ánimos y la prosperidad en los pueblos, no faltase el concurso general, y que cada cual supiese respetar sus derechos al par que sus deberes sin intransigencias colectivas, marchando todos compactos á un mismo fin, otra seria la suerte de las naciones.

Pero, por desgracia, un patriotismo mal entendido y peor practicado, interpone con frecuencia embarazos á la accion del gobierno. La piedra angular en que debe descansar nuestro edificio político, se mina y socaba, tal vez sin quererlo, por hombres irreflexivos; y de ahí que de perturbacion en perturbacion vienen á malograrse las mas rectas y puras intenciones y á perderse las mas nobles causas.

Para sofocar la insurreccion de nuestras Antillas ha debido el gobierno hacer el sacrificio de hombres y dinero. Para robustecer fuertemente el poder público, en el transcurso de poco tiempo ha tenido que emplear sus fuerzas y sus recursos contra el partido carlista, levantado en armas contra nuestras instituciones. Se suceden luego represiones para desarraigar la semilla que germinó en Andalucía, Valencia y Cataluña.

Alarmado el poder por latentes conspiraciones, excitadas por el fanatismo y el espíritu de partido, ha debido estar preparado siempre y luchar contra las tendencias disolventes de las opiniones extremas.

En tal estado, comprendemos la imposibilidad que el pueblo disfrute de las ventajas que ha de reportar en no lejano dia con la supresion de la odiosa contribucion de sangre, mientras no se normalice el país, influyendo pacíficamente á levantar y vigorizar las instituciones liberales, que sin remedio perderemos para siempre, si el juicio y la sensatez no guia nuestros pasos.

Estrechados los lazos de nuestra organizacion, permanente nuestra razon de ser, y afianzadas las instituciones que nos hemos dado, seremos fuertes, sin necesidad de apelar al recurso de las quintas por sortéo, que podrán en su dia llevarse á cabo por los medios insensibles que antiguamente acariciaba y aplaudia el país en masa.

Leemos en «El Boletín oficial» extraordinario de la provincia de Gerona, correspondiente al juéves 7 abril de 1870:

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Segun las noticias oficiales que recibo hasta este momento, reina la mas completa tranquilidad en toda la península. Solo en Gracia y S. Andrés del Palomar de la provincia de Barcelona, continúa alterado el orden si bien es posible que á esta hora á virtud de las determinaciones adoptadas por el Excmo. Sr. Capitan General del Principado, y con los refuerzos que el Gobierno ha remitido de las provincias de Castellon y Zaragoza, se encuentran los rebeldes rendidos ó próximos á rendirse. La iniciativa que partió de Sans, fué en dicho punto batida y sofocada instantáneamente, corriéndose despues á los pueblos indicados, y encontrándose ya los insurrectos poseidos de la mas grande desconfianza, y el abatimiento mas completo.

HABITANTES DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Al publicar las líneas que anteceden, cumplo con el deber que me está impuesto de calmar la intranquilidad en que por falta de noticias habeis estado algunas horas. Conocidos los medios de accion con que cuenta el Gobierno y circunscrita la rebelion á dos puntos determinados, la entidad de los acontecimientos desaparece, y la ansiedad justa de los hombres honrados termina, sin mas razonamientos que la seguridad con que deben contar de que el orden será restablecido pronto, enérgica y completamente.

Unos cuantos descontentos sin otro color político que crear conflictos, y valiéndose del pretexto de las quintas, se han lanzado contra el poder constituido con las armas en la mano. El resultado de tan loca tentativa lo tocarán en breve con la aplicacion de la ley necesaria para afianzar la libertad y asegurar el orden, base segura sobre que descansa la sociedad, y que la misma reclama para su sostenimiento.

No pasa por mi mente que en la provincia de Gerona pueda imitarse por nadie tan punible conducta; todo por el contrario me asegura, la reprobacion con

que por regla general es mirado el acontecimiento que nos ocupa; pero si contra mi conviccion por algunos pudiera encontrar eco tan descabellada idea, cuenten cualquiera que fueren los que lo intentáran, que poseo los medios de sofocarlo en el acto, y que en tan triste como inesperada circunstancia, la ley será aplicada en todo su rigor sobre los perturbadores.

Renazca la confianza en los tímidos; aprendan los revoltosos si los hay, mi decision para desbaratar sus planes: y unos y otros tengan entendido que vela sin cesar para ausiliar y dar ánimo á los primeros, como para castigar á los segundos, vuestro Gobernador civil,—*Sebastian Rolandi*.

Gerona 7 de Abril de 1870.

SUCESOS DE BARCELONA.

DIA 6.

Leemos en la «Crónica.»

«Parece que las piezas de artillería del tren de batir que en la tarde de ayer se montaron delante de Gracia, son de grueso calibre.

Ayer llegaron algunos refuerzos por mar. Decíase que se esperaban varios batallones procedentes de Valencia y Mallorca que probablemente habrán llegado al aparecer estas líneas.

Tambien se habló ayer de la venida de la escuadra española á Barcelona.

La tranquilidad fué completa ayer en el centro de la ciudad. En los balcones de algunas calles vimos muchos curiosos, en particular muchas mujeres, y grupos en ciertas esquinas que no tenían otro objeto que contemplar lo que ocurría, obrando en esto unos y otros con gran imprudencia. pues tenemos noticias de algunas balas perdidas que, sin saberse de donde podían venir, han ido á parar á la casa donde hay la admiainstracion de correos y á la plaza Nacional (antes Real.)

En la tarde de ayer continuó acampada en la Rambla, frente Atarazanas, una seccion de artillería, con tropas de infantería etc. En lo que antes era cortina de Atarazanas habia un escuadron de caballería. Frente á la Rambla habia anclado uno ó dos buques de guerra.

Respecto al movimiento de esta ciudad, nos referimos á las noticias dadas por el «Diario de Barcelona».

Durante la mañana y tarde de ayer se vieron pasar por la Rambla varios presos conducidos por la tropa.

Supónese que los carlistas tienen gran participacion en lo ocurrido en Barcelona.

En la calle de san Ramon se intentó construir una barricada, pero apenas se hubieron levantado un par de docenas de adoquines, se presentó una seccion de guarda civil de á caballo é infantería, impidiendo que continuase la barricada y alejando á los que en ella se ocupaban.

En la calle de san Paciano tambien se intentó construir otra, pero á la mitad la dejaron abandonada, si bien desde las azoteas se dispararon algunos tiros, segun se dice.

Parece que el número de disparos de artillería hechos contra las barricadas de Gracia, durante el día de ayer, fué el de 800. La primera, que tan formidable era, quedó deshecha.

Monjuich hizo ayer varios disparos, sin duda para dispersar alguna partida que se dirigía á Gracia.

En Gracia se estuvo tocando á somaten y se apuntó una de las piezas á la campana: el primer disparo pasó casi tocando la veleta, el segundo algo á la derecha, y el tercero dió en la campana.

Dícese que en la madrugada de ayer se hizo fuego á un tren en el cual venían á Barcelona individuos del cuerpo franco de Cataluña.

En la tarde de ayer algunas fuerzas ocuparon el edificio de la Lonja.

El fuego en los puntos extremos de Barcelona, donde no hay tranquilidad, se ha reducido á tiros sueltos.

El correo de Madrid debió llegar anoche con dos horas de retraso.

El «Diario de Barcelona» en su número de ayer tarde, publica lo siguiente:

«La noche última se pasó en esta ciudad sin accidente notable, siguiendo las calles, paseos y plazas ocupadas militarmente en la forma que indicábamos en la edición de esta mañana.

A eso de las cinco y media de la mañana empezáronse á oír los disparos de artillería contra las fuerzas de los amotinados reunidos en Gracia. Según parece, la batería de montaña que hacía fuego principalmente en dirección á la fábrica de Puigmartí se hallaba colocada en la calle continuación del paseo de san Juan, mas arriba de las Hermanitas, á la altura de la calle del Consejo de Ciento.

A las cinco habían salido igualmente por el paseo de Gracia otras cuatro piezas, dos de ellas rodadas, apoyadas por una sección de caballería, dos de carabineros y una compañía de infantería, cuya fuerza se situó á unos ciento cincuenta pasos antes de llegar al último pueblo. Al poco rato la batería adelantó hasta ponerse á la altura del surtidor y una sección de infantería ocupó las casas de la derecha del paseo llamado de Vilaró y la de enfrente en la acera opuesta.

Veíase á la entrada de Gracia una barricada formada con los troncos de los árboles del paseo en la tarde anterior, á alguna distancia, otra de tierra y otra un poco mas atrás. Los sublevados no dejaban ver sus fuerzas y tenían cubiertas las barricadas y á pesar de estar las tropas del ejército á menos de medio tiro de fusil eran poco frecuentes los disparos que hacían. A cosa de las nueve se ha mandado reforzar la batería del paseo de Gracia con cuatro piezas de grueso calibre y según hemos sabido despues la artillería ha causado grandes desperfectos en los edificios de la entrada de la poblacion y en toda la calle mayor. Los sublevados posesionados de la torre del Reloj, no cesaban de tocar á somaten. Además de las fuerzas que sostienen las baterías parece que una columna ocupa la parte superior de Gracia en la falda de la montaña.

Dícese que se han levantado esta mañana algunas barricadas en la parte de san Agustín Viejo. En aquella dirección se oía algun tiro, y tambien se dice que ha habido alguna demostracion hostil por la parte de la calle de la Cadena y de la Cera, en el arrabal de San Antonio, y algunas otras próximas á la calle del Conde del Asalto. En el centro de la ciudad no ocurre nada de particular hallándose todas las tiendas cerradas y suspendido todo tránsito que no sea indispensable para proveerse de subsistencias las familias ó para algun asunto urgente. Los perjuicios que todo esto ocasiona á la poblacion son incalculables.

Los mercados han estado surtidos esta mañana, no habiendo dejado de acudir á ellos las vendedoras de hortalizas y otros productos que traen ordinariamente para la venta.

A la hora de entrar en prensa este número continuaba el fuego de artillería en Gracia y se oían algunos tiros en el interior de la ciudad.

—A las noticias que anteceden podemos añadir las siguientes:

Una columna encontró entre Sarriá y San Gervasio una partida de doscientos paisanos armados que

al parecer se dirigian á Gracia. Los paisanos fueron dispersados por el ataque de la infantería y el fuego de dos piezas de montaña. Se nos ha dicho que por ambas partes hubo alguna baja.

El Excmo. Sr. Capitan general visitó ayer la batería situada en el paseo de Gracia.

Dentro de Barcelona el fuego parecia mas nutrido por la parte del Padró y por la de la Puerta Nueva. Decíase ayer que habia habido muchas desgracias, cuyo número es imposible calcular en estos momentos.

Anoche llegaron algunas fuerzas del ejército.

Del interior de Gracia carecemos de noticias, como comprenderán muy bien nuestros lectores.

Es de presumir que la artillería habrá ocasionado en aquella poblacion muchos destrozos, pues se dice que pasan de mil los disparos que dirigió contra ella, corriendo el rumor de que esta mañana se daría el asalto.

Se cree que hoy llegarán nuevas tropas.

Desde las primeras horas de la noche ha reinado un silencio sepulcral. Las calles estaban enteramente desiertas, y solo de vez en cuando se oía algun disparo de fusil: el cielo se iba encapotando y amenazaba lluvia.

—Han sido suspendidos los periódicos «El Estado Catalán» y «La Razon».

—Ayer salió un nuevo periódico con el título de «La... Chilon».

—A la hora en que escribimos estas líneas está lloviendo copiosamente, y carecemos por completo de noticias de los distritos segundos y tercero de Gracia. Oyense frecuentes disparos de cañón y descargas de fusilería.

Anoche el Excmo. Sr. Capitan general dió el siguiente:

BANDO.

Don Eugenio de Gaminde y Lafont, capitan general del Principado de Cataluña, etcetera, etcetera.

La tenacidad de los alborotadores y enemigos del orden público me obliga á mandar:

1.º Todo café se cerrará á las diez de la noche y las tabernas y casas de bebida á las ocho.

2.º Queda prohibido todo grupo de mas de tres personas, en la inteligencia que los que contravinieran se les hará fuego.

3.º Despues de las doce de la noche se prohíbe á toda persona la circulacion por la ciudad, á no ser que se justifique en el acto ser agente de autoridad ó la necesidad de su salida.

4.º Toda persona que ocupe de dia y de noche las azoteas ó terrados se les hará fuego.

Barcelona 5 de Abril de 1870.—Eugenio de Gaminde.

DIA 7.

Desde las nueve de la mañana de ayer hasta la caída de la tarde no cesó de llover en abundancia, y tal vez se debió á esta circunstancia que los disparos no fuesen tan frecuentes como el día anterior. Se decía por la tarde que habian sido tomadas las barricadas construidas en el distrito 2.º, ó sea barrios de San Pedro y San Cugat, y que la tropa se disponia á atacar las del distrito 4.º en la calle de la Cadena y Aurorá. A primeras horas de la tarde algunas personas se atraviéron á transtar por las calles, pero posteriormente observamos que eran ya muy raras. Ayer tarde se retiró un cadáver del extremo de la calle del Asalto. Por lo demás nos es de todo punto imposible recojer datos para narrar de una manera completa los sucesos de ayer.

—Sabemos por conducto autorizado que en el día de anteayer y bajo la presidencia del Excmo. señor Gobernador civil, ha comenzado el sorteo de la quinta del reemplazo del año actual, habiendo continuado sin interrupcion en el día de ayer hasta las doce y media de la mañana, en que ha terminado por completo despues de llenadas todas las formalidades de la ley.

—Ayer mañana se han dirigido algunos disparos de fusil al edificio del gobierno de la provincia. A consecuencia de haber dispuesto el señor gobernador civil que se estuviera en observacion, ha sido aprehendido un individuo en una casa de Tras-palacio. Despues lo han sido tambien tres sugetos en la plaza de

Palacio, huidos al parecer de una casa de la misma, á cuyo registro se estaba procediendo. Juntos con el primero fueron conducidos al edificio del gobierno y luego trasladados á Atarazanas. Despues de estas detenciones han cesado por completo los disparos en toda aquella parte de la ciudad.

—Segun la «Crónica de Cataluña», ayer fué un comisionado de la Diputacion provincial de Barcelona á avistarse con los amotinados de la villa de Gracia, para tratar de persuadirles á que se retirasen, evitando de este modo la continuacion de una lucha fratricida.

Parece, añade el colega, que el comisionado les hizo presente, para que la observacion influyese en el ánimo de los amotinados, que la tropa no entraria en la poblacion sino cuando estuviere segura de no encontrar obstáculos que le interceptasen el paso. A este propósito obedece sin duda el empleo continuo de la artillería contra las barricadas.

Del mismo periódico tomamos lo que sigue:

«Ayer una partida salió de Gracia, pero la tropa que habia tomado posiciones detrás de dicha villa, en las montañas, les hizo fuego, obligándola á entrar de nuevo en Gracia. La partida habia tomado la dirección de Vallvidrera.»

En San Gervasio se intentó tambien torbar el orden, pero este fué restablecido inmediatamente por la tropa, que logró hacer retirar á la gente. En dicho pueblo quedó una fuerza.

Se da como noticia completamente segura, que esta tarde deben llegar cuatro batallones.

(De El Telégrafo.)

Alcance.

ÚLTIMAS NOTICIAS.

DIA 8.

Han llegado de refuerzo á Barcelona procedentes de Zaragoza y Castellon de la Plana, siete batallones de infantería y dos batallones de ingenieros; y á la hora de salir el correo entraban en el puerto dos vapores de guerra, llenos de tropa que venian de las Islas Baleares.

—El Capitan General intimó á los rebeldes la rendicion á discrecion en el preciso término de doce horas, que se cree habian finido ya á la salida del correo, supuesto dejóse oír á cierta distancia un nutrido fuego de artillería y fusilería.

—La villa de La Junquera se ha constituido en actitud de guerra, armándose espontáneamente y ofreciendo al gobierno su cooperacion para sofocar cualquier invasion ó levantamiento carlista, asi como para el sosten del orden público.

—El partido republicano de Zaragoza ha patentizado al gobierno sus leales protestas de estar á su lado para el afianzamiento del orden y tranquilidad pública.

—En confirmacion á las anteriores noticias, por el gobierno civil de esta provincia, se ha publicado anoche un Boletín extraordinario manifestando que fuerzas considerables del ejército, compuestas de cazadores, ingenieros y trenes de batir llegadas ayer tarde en Barcelona unida á la que ya contenia la capital del principado con la que hoy por la mañana han desembarcado dos vapores, procedieron á las 5 de esta madrugada á batir los insurrectos que tienen sus posiciones en Gracia y S. Andrés del Palomar, á los que ayer les fué dado el plazo de 12 horas para rendirse antes de obrar, y en evitacion de mayores desgracias.

Pasado el tiempo prefijado sin obtenerse contestacion en tal sentido operan las fuerzas militares, teniendo cercados á los rebeldes que no lograrán evadir la responsabilidad en que han incurrido.

Y concluye el Gobernador de Gerona: El resultado de este particular debe tocar á su término, en estos momentos y muy en breve circulando libremente los detalles de los acontecimientos podrán apreciarse en toda su estension, sabiendo quienes han sido los culpables y el castigo á que se hayan hecho acreedores.

—Reina completa tranquilidad en esta provincia.

Hecho el ajuste de este periódico á las tres de la madrugada, no tenemos á esta hora mas noticias que poder comunicar.

GERONA: Imprenta á cargo de P. Puigblanquer.